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杨文全非雪

整装“再”发的信阳文学
———信阳市首届何景明文学奖评选活动综述

这是信阳文学的一次“整装”，这是信阳文学
创作成果的一次集中展示和检阅。

在市委、市政府的大力支持下，信阳市何景
明文学奖得以设立。从此，信阳市有了自己的专
业文学奖项，有了一个推人才、出精品的崭新文
学平台，信阳文学界为之一振。

2013

年
9

月，中共信阳市委宣传部、信阳市文
联组织开展了首届何景明文学奖评选活动。经过
作品征集、资格预审、初评和终评四个阶段，最终
信阳本土

16

位作家的
15

部（篇）作品脱颖而出，分
获长篇小说奖、中短篇小说（含小小说）奖、诗歌
奖、散文奖、文学评论奖等奖项。

这次评奖，体现了公平、公正、公开。我市成
立了评选工作领导小组及评委会和办公室，面向
全社会征集作品，

2013

年
12

月
2

日，将
48

部（篇）参
评作品进行公示，并分别于

12

月
11

日和
12

月
21

日
组织初评和终评工作。

12

月
30

日， 评奖结果进行
公示。省、市两级文艺界专家学者组成的评委会
认真工作，依照标准严格评审。

这次评奖，参评和获奖的作品在一定程度上
代表了

2008

年
7

月至
2013

年
9

月信阳文学创作的
最高水平。在这个时期内，信阳作家辛勤耕耘，创
作出了一大批文学佳作，先后获得了河南省首届
杜甫文学奖、河南省精神文明建设“五个一工程”

奖、河南省五四文艺奖等，信阳文学百花园花团
锦簇，香溢千里。

这次评奖，是一次自我审视。我们欣喜地看
到信阳文学的长足进步： 信阳诗歌方阵风采依
旧，信阳散文成绩喜人，信阳中短篇小说积极上
进，信阳长篇小说奋起直追，信阳文学评论和杂
文努力开拓。在全体文学创作者和文艺工作者的
共同努力下，信阳文学按照自己的风格、自己的
气质、自己的节奏不断求新立异、攀爬跨越。这些

散发着浓郁地域文化馨香的作品，集中体现了近
年来信阳文化大发展大繁荣的生动局面，集中展
现了全市文学界潜心创作取得的阶段性成果。

这些获奖作品， 所表现出来的家国情怀、创
新意识、积淀传承、新人辈出、“新枝”绽放，更加
坚定了我们繁荣发展信阳文学事业的信心。

家国情怀
这些作品贴近时代，贴近现实，体现了信阳

文学现实主义的传统。

沈靖的长篇小说《女镇长》，是作者积
20

年基
层工作经验的心血之作。 小说真实描绘了当代基
层官态，再现了女性从政的种种艰难，细腻描绘了
女性的感情、人伦、事业之间的纠葛，展示了当代
农村发展现状。小说汲取了侦探悬疑小说的技法，

独具匠心地描写一组别具特色的爱情故事， 为艰
辛困难的乡村生活涂抹了几分亮色， 笔锋直抵人
性幽微，读来令人震撼、发人深省。小说是底层中
国的真实写照，而底层的希望是民族的希望。

弋潇、李昌斌的长篇小说《桂花开了》，是一
部叙事宏大的革命历史题材小说。小说以当年从
大别山走出的红四方面军、后在西路军西征途中
被俘、继而失散的女红军刘凤英为引线，再现当
年西路军中大别山儿女在河西走廊悲壮的历史。

小说重点描写了不同人物的理想、信念、追求和
交织在一起的情爱，以及革命者同日伪斗智斗勇

的故事，表达的是不屈的尊严和光荣的使命。

汪宗军的长篇小说《梦开始的地方》，是以信
阳农村改革发展为大背景，书写的是当前大学生
村官在农村广袤而富饶的土地上学习、 生活、工
作、创业和婚姻的故事，小说通过对女大学生村
官董妮在梅花村酸甜苦辣的生活描写，呼吁全社
会都来关心大学生村官这一特殊群体。全书不避
繁难，故事娓娓道来，真实可感。

军旅诗人温青的长诗《天堂云》，是诗人抱病
主动请缨，随野战方舱医院参加青海玉树抗震救
灾活动的诗歌收获和生命收获。诗人通过对藏族
精神文化的深度体验，诗意地挖掘民族、集体、公
民和经历者自身的精神体认，再现了一个民族和
一个公民精神世界的瑰丽与博大。长诗将人物的
命运与高原上的万物紧密结合起来，赋予长诗一
种苍茫的气质。 长诗体现了诗人以生命深情书
写，以崇高责任与庄严使命勇敢担当的豪迈家国
情怀。

家国情怀，是信阳文学的良好基因。

创新意识
信阳文学一向注重艺术上的探索与创新，获

奖作品不但体现出这一传统，而且提供了不少值
得进一步探讨的新的审美经验。

陈峻峰的散文集《三炷香》，是作者历时十年
阅读准备，三年行走创作，以生命寻根为精神指

向的散文专书。 全书以信阳根亲文化为支点，以
中国历史上大规模中原人五次南迁为背景，以陈
姓氏族源起、流变、衍生、播迁为书写脉络，探索
中国人氏族、宗族、家族、民族血脉渊源和生命情
感，再现历史的血性与激荡、悲壮与恢宏，袒露出
一个个体书写者的生命体察、精神洞见、文化思
考和民间情怀。作家借“香火”来结构全书，努力
完成和展现“历史”和“现实”的两个“在场”，在全
书架构、体例设计、语言方式、写作视角等方面，

都竭力在“文本”意义上有所创新。

胡亚才的散文集《另一种存在》，是作家本人
迄今为止最为深情、最为饱满的存在书写，充满
了耕作的精神和敬畏的情怀。该书是以石佛老家
作为生命回望的原点，在从容的叙写中展开了作
者由农村到都市、由故乡到域外的人生踪迹和精
神徘徊，寻找、呼唤、憧憬、期盼、惶惑、挣扎、突
围，它们如一朵朵飞溅的火焰，闪烁着灵魂自然
的渴望与生命本真的诉求。身处纷繁世事的作者
一面在炙烤般的生活中爱着痛着思虑着，一面深
夜扪心、于万籁俱寂中品咂生命的悲欢。

田君的诗集《忐忑》， 是一部反映中年人生
活、 情感及对周边事物考量与反思的短诗选集，

是诗人由青年蜕变到中年的一部心灵记录史。诗
人从尘世的方方面面着力写来，以丰富独到的生
命感悟和生存体验传达出了抒情主体对尘世的
关注与期待，热爱与眷念，忐忑与不安。“忐忑”是

整部诗集的诗意着眼点，是诗人本真灵魂的流露
和抒写。全诗坚持了母语化的写作方式，大气洒
脱，雕琢无痕，荡气回肠，直逼内心，在不经意的
日常化的诗语中给人带来瞬间的震撼和美感。

扶桑的诗集《扶桑诗选》，给人最突出的印象
是它以内敛柔和的姿态显现了其诗歌品质的圣
洁。扶桑的诗起点甚高，在诗坛亦声名远播。浅唱
低吟间留存的是自我生命流逝的痕迹，显现的是
对于纯粹情感的寻找和对有尊严的生活的守望，

虽然弥漫着一种忧郁和感伤，却也不乏凌厉和决
绝。扶桑的诗尝试还原一些戏剧化或具有象征意
味的场景来丰富和温暖有些冷清的独白，诗歌因
此获得一种亮色和强度。 扶桑的诗视野宽广，精
神向度弥足珍贵，其感染力深入骨髓。

创新意识，应该成为信阳文学的一种自觉。

积淀传承
这些作品呈现出一个重要的特色，那就是对

传统文化和地域文化的反映与思考， 积淀与传
承。

赵主明的三卷本散文集《赵主明作品选》

（《行缘》、《识缘》、《世缘》） 呈现了作者对纷纭世
事、物理人情的感知和体味，此类言说体现了“从
心所欲”的自由写作精神，其随意挥洒的写作姿
态最接近散文写作的至境，也最容易生出宛若天
籁的好文章。其中一些短章，简淡有味，常常让人
想起孙犁等名家的一些散文。其中的文字具有持
久的、绵密的、渊源的热度，这种热度来源于作家
对生活的本真的热爱。只要去除了功利之心的遮
蔽，就会发现所有的人事都饶有生趣，这大概是
“缘”的真谛、去蔽功能。

多年来，陈有才先生以他不屈不挠的写作
为信阳文学注入了信心和活力，（下转

02

版）
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本报讯（记者陈世军通讯员何梦琳
张丽平）昨日早晨

7

时，罗山县新区中心广
场晨练的人们和着轻松的音乐， 正练得起
劲儿。 正在练太极拳的杨金林老人告诉记
者：“这两年，罗山县城变化真是大，你看看
这环境，空气清新，晨练的人也多了，身体
锻炼好了，干什么都有精神！”“我儿子在武
汉上班，让我老两口去武汉住，我们去那里
呆了一段时间，那空气哪有咱罗山好哇！这
不，我们又回来啦！”退休老干部王大成对
罗山县城的变化赞不绝口。

近年来，罗山县立足县情，转变观念，

创新机制， 持续推进全国绿化模范城市创
建和林业生态建设提升工程， 并取得了明
显成效。仅

2013

年，该县就造林
6.5

万亩，超
省定目标

24

个百分点； 县城建成区绿地面
积发展到

600.65

万平方米，新增绿地
33.8

万
平方米，绿地率达

32.12％

，人均公共绿地
达
8.68

平方米，省级园林单位就有
13

个。

该县把创建全国绿化模范城市工作作
为重要抓手， 以城内

6

处植绿建绿的广场公
园、

4

条主干道、

13

个省级园林单位小区为重
点，明确投资规模和投资主体，由县林业局
和县住建局负责组织实施。在全县林业生态
建设提升工程上，该县明确南部山区发展生
态经济林、北部丘陵地区发展苗木花卉的林
业整体发展布局，把年度发展任务分解落实
到具体山头地块， 逐地块跟踪考核问效，确
保取得实效。

该县创新制定相关优惠政策， 充分吸
纳社会资金投入。 该县先后出台了财政资
金扶持、 林业项目资金奖励及银行信贷倾
斜等政策， 加大政府资金投入力度， 多渠
道、 多层面鼓励和引导各类资金投向林业
建设，形成了“政府扶持、部门服务、市场运
作、公司化经营”的绿化投入和发展模式。

目前，该县新落地社会造林实体
6

家，其中
投资

1000

万元以上的企业
4

家、投资亿元以
上的企业

1

家； 组建涉林专业合作社
19

家，

共聚集社会资金
2.3

亿元。

在管理上， 该县立足长远， 围绕栽得
上、管得好、可持续的发展目标，成立罗山

县林政稽查大队，核定充实人员和划拨工作经费；在南部自然保护区发
布“禁伐令”， 对境内

3

家大型木业加工企业安装木材收购监控信息系
统，定期开展打击破坏森林资源违法犯罪行为等专项活动，有效地保证
了辖区森林安全。同时，该县成立林地流转服务中心、林业工程协会等
服务机构， 实行专业技术人员联系企业和造林大户服务制， 签订责任
书，明确每名技术人员联系

2

家至
3

家涉林企业或造林大户，长年提供林
业技术服务，巩固了林业生态建设成果。

乔新江在全市人口和计划生育工作会议上强调

坚持“三个不动摇” 统筹做好人口计生工作

本报讯
(

记者方慧玲
) 2

月
19

日上
午，全市人口和计划生育工作会议召开。

市长乔新江出席会议并作重要讲话。他
强调，各级各部门必须积极顺应新阶段、

新形势、新要求，切实把中央确定的“三
个不变”、“四个到位”作为做好人口计生
工作的总方向、总方针和总基调，坚持计
划生育基本国策不动摇、 坚持计划生育
党政“一把手”负总责不动摇、坚持计划
生育“一票否决”不动摇，坚定不移地统
筹做好人口计生工作。

市委副书记张春香、 市人大常委会
副主任聂书华、市政府副市长郑志强、市
政协副主席王勇出席会议。

就统筹做好新时期人口计生工作，

乔新江强调， 一是必须坚持计划生育基
本国策不动摇。要深化认识基本国策。人
口问题关乎大局、关乎发展、关乎未来，

各级各部门特别是领导干部， 必须站在
讲政治、讲大局、讲民生的高度，坚持计
划生育基本国策地位不动摇，确保实现
人口与资源环境承载能力相适应、与经

济社会发展相协调。要准确把握政策调
整。党的十八届三中全会作出了逐步调
整完善生育政策、促进人口长期均衡发
展的战略决策， 各级各部门必须全面、

准确、 完整地理解和贯彻中央的新要
求，充分认识坚持计划生育国策的长期
性和艰巨性，坚决克服盲目乐观和麻痹
松懈情绪， 切实增强做好计划生育工作
的坚定性、主动性和创造性，确保执行好
新的政策，推动好各项工作，落实好各项
任务。要正确看待机构改革。（下转

02

版）

张骏一行来我市调研农村留守儿童工作

本报讯（记者孙浩然）

2

月
18

日，全国
政协委员张骏等

6

人在团省委副书记李建
涛、 团中央统战部青联办公室主任黄志刚
的陪同下，来我市调研农村留守儿童工作。

市委副书记张春香、 团市委负责同志陪同
调研。

张骏一行深入我市农村调研的主要内
容是：农村留守儿童的监护状况、学校与家
庭对留守儿童的对接情况、 农村留守儿童
自护教育、 困难留守儿童的救助保障情况
以及工业化、城镇化进程加快，农村富余劳
动力转移背景下农村义务教育在留守儿童

教育上面临的新情况和新问题。

在调研后召开的农村留守儿童工作座
谈会上， 张春香向张骏一行介绍了我市的
市情、农村留守儿童的现状以及市委、市政
府开展农村留守儿童工作的主要做法。团
市委负责同志主持座谈会并汇报了我市共

青团组织如何开展农村留守儿童关爱和帮
扶工作以及下一步工作思路。市教育局、市
公安局、市中级人民法院、市

12355

青少年
服务台、 潢川县团委以及留守儿童学校代
表负责人结合各自职能对本单位开展留守
儿童工作进行简要的汇报， 并对做好新时
期农村留守儿童工作提出了意见和建议。

张骏一行对我市农村留守儿童工作给
予了高度赞赏， 并分别谈了对此项工作的
认识和看法。 他们表示要把大家对此项工
作的意见和建议形成调研报告， 为即将召
开的全国“两会”建言献策。

2

月
19

日，固始县电业局组织青年志愿者深入社区、超市，以张贴公
告、发放宣传单、现场解答等方式，向群众宣传新的电费缴纳时间，对群
众现场咨询的问题进行解释，确保用户缴费无虞。

李松王百燕摄

种菜让我的生活变了样

讲述人：淮滨县栏杆镇王湾村村民王振林
本报记者黄铎韩浩见习记者韩蕾整理

我家一共有
6

亩地，

2010

年之前是既种
粮又种菜， 那时候我家年收入还不到

2000

块钱，冬天冷兮兮的，还要推着架子车出去
卖菜卖粮。在卖菜卖粮的过程中，我发现，

种粮食一亩地除去成本只能赚几百块钱，

种菜的收入远比种粮的收入高， 我就寻思
着， 能不能把我家的

6

亩地全都改成菜园，

种上蔬菜，也好改善改善家里的经济情况。

河南省农村改革发展综合试验区建设
在我市启动后，我们村以“生态建园，产业
富民”的发展理念，开始动员各家各户“田
改园”，这个动员过程倒没费什么劲，因为
村民都看到了种蔬菜带来的经济效益。

2012

年， 我们村开始正式施行“田改
园”， 现在俺村有个

1100

多亩的蔬菜园，以
种植大葱为主， 兼种时令蔬菜和返季节蔬
菜。而且我们的蔬菜不用高效农药和化肥，

全部用农家肥， 农业部和省农业厅的专家
来我们村考察过，还授予我们村种的青椒、

大葱、豆角、黄瓜和西红柿
5

种蔬菜为“无公

害农产品”。

我们种的香葱一年最低可以收三茬，

每到收获的时候，来收购葱的客户可多了，

信阳的、北京的、郑州的、武汉的都有。为了
扩大销售市场，提高村民的收入，我们村成
立了豫皖大葱专业合作社和绿叶种植专业
合作社。现在我们村已经实现规模化、产业
化经营， 仅蔬菜种植一项， 年收入近千万
元，平均亩产值都在万元以上，人均年收入
7000

多元。

2013

年，我光种大葱和芹菜就赚了
8

万
元，我家的生活彻底变了样。以前卖菜是推
着架子车， 现在卖菜开着小货车去。 这几
天，我正在整理房子，把该配的家用电器都
配齐，准备给儿子娶媳妇用！

信阳师院硕士研究生初试成绩公布
本报讯（汪星辰）昨日，信阳师范学院

2014

年硕士研究生初试
成绩对外公布。 考生凭准考证号和姓名可以在查分系统中查询分
数。据悉，

2014

年信阳师范学院计划招收学术硕士
150

名，招收专业
硕士

260

名。

光山县表彰第七批县级拔尖人才
本报讯（骆继超）笔者昨日从光山县获悉，近日，该县结合全县

人才队伍建设现状，严把“评选、管理、考核”三关，切实抓好拔尖人
才的选拔推荐工作，表彰了第七批

30

名县管拔尖人才，其中，文教
战线

13

名，农林水牧系统
7

名，卫生医疗系统
6

名，实用人才类
3

名，

其他类
1

名。

乔新江在信阳第二十二届国际茶文化节暨2014中国（信阳）国际茶业博览会筹备会上要求

珍惜机遇 突出主题 厉行节俭 统筹协作 全力保障

本报讯（记者方慧玲）

2

月
19

日上午，

我市召开信阳第二十二届国际茶文化节暨
2014

中国（信阳）国际茶业博览会筹备会，

启动茶文化节各项筹备工作。 市领导乔新
江、张春香、李水、尹保斌、郑志强、周冀荣，

信阳军分区政治部主任尚邦君， 市政府党
组成员、市委群工部部长谢天学出席会议。

市茶文化节组委会各成员单位主要负责同
志参加会议。

就做好茶文化节筹备工作，乔新江要
求，一要珍惜机遇。茶文化节举办了

20

多
年，不仅提高了信阳和信阳茶的知名度，

还促进了经济社会和茶产业发展。 在当
前中央转变工作作风， 集中清理各类节
庆活动的大背景下， 信阳国际茶文化节
能够获批继续举办， 充分说明茶文化节

对信阳乃至全省意义重大。 各级各部门
要格外珍惜这来之不易的机遇， 更加务
实创新地做好各项筹备工作， 全面提升
办节水平和成效。

二要突出主题。 本届茶文化节要更加
突出“茶”主题，对总体方案里安排的各项
茶事活动，要多下功夫，认真组织，统筹运
作，创造性地开展工作，通过市场化运作、

专业化操作， 努力把茶文化节办成茶界的
一次盛会，办出一届名副其实的以“茶”为
主题的国际茶文化节。

三要厉行节俭。严格遵守务实、高效、

节俭的原则，把“厉行节俭”的理念贯穿到
整个筹备工作中，认真落实上级各项规定，

以扎实的工作作风办出一届更有实效的茶
文化节。同时，要持续探索“政府主导，市场

运作” 的办节模式， 灵活运用各种市场手
段，依靠市场，融入市场，将茶文化节办出
特色、办出新意。

四要统筹协作。茶文化节的筹办是一
项系统工程， 组委会要统筹协调好各方
面关系，务实高效地推进工作开展；组委
会办公室和各责任单位要细化工作任
务， 落实到单位和责任人， 做到任务明
确，分工科学，运行畅通，每项工作都有
人抓、有人管、有人落实；各级各部门要
强化大局意识，树立一盘棋思想，勇于担
当，密切配合，通力协作，全力做好各项
工作。

五要全力保障。 办好茶文化节是当前
全市的一项重点工作， 各级各部门一定要
高度重视，切实加强组织保障、舆论保障、

环境保障、安全保障、后勤保障，切实把各
项筹备工作抓紧、抓细、抓实、抓出成效。

乔新江强调， 本届茶文化节的筹备工
作已正式启动，各级各部门要迅速行动，倒
排工期，细化方案，狠抓落实，保质保量完
成各项任务， 确保本届国际茶文化节圆满
成功。

市委副书记张春香主持会议， 并就做
好各项筹备工作提出具体要求。市委常委、

市委秘书长李水宣读了《中共信阳市委、信
阳市人民政府关于成立信阳第二十二届国
际茶文化节暨

2014

中国（信阳）国际茶业博
览会组委会的通知》。副市长郑志强通报了
《信阳第二十二届国际茶文化节暨

2014

中
国（信阳）国际茶业博览会总体方案》（讨论
稿）。


